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Жигулевская (Волжская) 
ГЭС им. Ленина. Мы уже писали 
об этом объекте не раз, но риск-
нем повторить: без нее не было 
бы в Тольятти никакой крупной 
промышленности. История ее 
создания весьма интересна: изна-
чально станция предполагалась 
двухкаскадной (вторая очередь 
должна была появиться у Пере-
волок), но потом остановились 
все-таки на одном каскаде. Под-
готовительный этап строитель-
ства гидроузла закончился зимой 
1951 года, с началом земляных 
работ на основных сооружениях 
станции. 31 октября 1955 года 
состоялось перекрытие Волги, а 
через два месяца запущен первый 
гидроагрегат. В 1956-м введены в 
строй еще 11 гидроагрегатов, а в 
начале 1957-го – оставшиеся во-
семь машин. 10 июля 1957 года 
Куйбышевское водохранилище 
было заполнено до проектной 
отметки. С пуском последнего 
гидроагрегата станция достигла 
проектной мощности 2300 МВт и 
на несколько лет стала крупней-
шей ГЭС в мире. После модерни-
зации суммарная установленная 
мощность 20 гидроагрегатов вы-
росла до 2,488 ГВт.

«Волгоцеммаш». Логичное 
решение советского правитель-
ства: большие стройки требуют 
много цемента, а значит, обо-
рудования по его производству. 
Постановлением № 1550 Совета 
Министров СССР от 24 августа  
1955 года Министерство строи-
тельного, дорожного машинострое-
ния СССР в 1956 году приступило 
к строительству завода цемент-
ного оборудования в Ставрополе 
Куйбышевской области. 20 апреля 
1959-го завод был введен в строй 
действующих предприятий.

«Тольяттикаучук» («Синтез-
каучук»). В 1949 году вышло По-
становление Совета Министров 
СССР об ускоренном развитии 
отраслей химии в народном хо-
зяйстве, которое предусматривало 
создание завода по производству 
каучука в СССР с годовой про-

изводительностью 60 тыс. тонн. 
Вскоре было принято решение о 
строительстве завода «СК». Пред-
полагалось, что завод будет введен 
в эксплуатацию в 1955 году. Одна-
ко новая стройка с самого начала 
испытывала трудности. Еще при 
составлении технического зада-
ния встал вопрос о генеральном 
подрядчике новой стройки. Непо-
средственно в районе строитель-
ства создавался только один трест, 
способный выполнить подобную 
задачу, – «Куйбышевгидрострой». 
Но в начале 1950-х перед КГС 
стояли другие задачи – в кратчай-
шие сроки возвести Жигулевскую 
ГЭС.

В 1957 году министр химиче-
ской промышленности отдал при-
каз об ускорении строительства 
химических предприятий, в том 
числе и Куйбышевского завода 
синтетического каучука. В 1958-м 
сооружение завода было объ-
явлено ударной комсомольско-
молодежной стройкой. 15 июня 
1961 года с конвейера цеха Е-2 
сошел первый брикет дивинил-
альфа-метилстирольного каучу-
ка марки СКМС-30 АРКМ-15.

«Тольяттинский трансфор-
матор». 1956 год – Совет Ми-
нистров СССР обязал Мини-
стерство электротехнической 
промышленности СССР присту-
пить к строительству завода ртут-
ных выпрямителей в городе Став-
рополе Куйбышевской области.  
1961 год – выпуск первой продук-
ции, трансформатора мощностью 
5600 кВА.

«Куйбышевфосфор». Соору-
жение завода было начато в 1958 
году, строительство вело пред-
приятие «Химэнергострой». В 
1963 году получен первый фос-
фор. Завод являлся самым круп-
ным предприятием в СССР по 
выпуску фосфора и его производ-
ных, а также единственным про-
изводителем желтого фосфора в 
РСФСР. С 2003 года предприятие 
прекратило производственную 
деятельность.

«КуйбышевАзот». Строитель-
ство Куйбышевского азотнотуко-
вого завода («КАТЗ») началось в 
1961 году, завод входил в состав 
Министерства по производству 

минеральных удобрений СССР. 
Первым директором завода яв-
лялся Иван Красюк. В 1965 году 
была выпущена первая продук-
ция, а в 1966-м полностью запу-
щена первая очередь производ-
ства.

АВТОВАЗ. 20 июля 1966 года, 
после анализа 54 различных 
строительных площадок, из ко-
торых был выбран шорт-лист из 
семи предпочтительных вариан-
тов, ЦК КПСС и Советом Мини-
стров СССР принято решение о 
строительстве нового крупного 
автомобильного завода в горо-
де Тольятти, переименованном 
двумя годами ранее вне связи со 
строительством завода.

3 января 1967 года ЦК ВЛКСМ 
объявил строительство Волжско-
го автозавода Всесоюзной удар-
ной комсомольской стройкой.  
21 января 1967-го был вырыт 
первый кубометр земли под стро-

ительство первого цеха завода – 
корпуса вспомогательных цехов 
(КВЦ). 1 марта 1970 года первые 
10 кузовов будущих автомобилей 
выдал цех сварки, а 19 апреля 
1970 года с главного конвейера 
завода сошли первые шесть ав-
томобилей ВАЗ-2101 «Жигули», 
внешне похожих на итальянскую 
модель Fiat 124, но со значитель-
ными изменениями (в общей 
сложности в конструкцию Fiat 
124 было внесено свыше 800 из-
менений). 24 марта 1971 года Го-
сударственная комиссия приняла 
в эксплуатацию первую очередь 
Волжского автозавода (220 тыс. 
автомобилей в год).

«Тольяттиазот». Строитель-
ство завода по выпуску мине-
ральных удобрений (аммиака и 
карбамида) возле Тольятти на-
чалось в 1974 году по договору с 
американской фирмой «Оксиден-
тал Петролеум». Завод строился 

с финансовым участием амери-
канского миллиардера Арманда 
Хаммера. Строительство было 
объявлено Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой. Одно-
временно с возведением завода 
для транспортировки аммиака 
велась прокладка магистрально-
го аммиакопровода «Тольятти-
Одесса» протяженностью более  
2 тыс. километров. Первая про-
дукция предприятия «Тольятти-
азот» была выпущена в 1979 году.

Как видно из короткого экс-
курса в историю, на протяжении 
почти трех десятков лет Ставро-
поль (впоследствии Тольятти) 
был огромной стройплощадкой, 
что и определило вектор его даль-
нейшего развития. О некоторых 
предприятиях мы слышим часто, 
другие почти не появляются в 
информпространстве, но, тем не 
менее, свой вклад в становление 
города внесли все.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

В День города, который Тольятти отмечает в первые вы-
ходные июня, на праздничных площадках часто звучат 
слова о «жемчужине Жигулей» и «прекрасном городе 
на Волге». И крайне редко вспоминают, что наш город – 
крупный промышленный центр, где сосредоточены пред-
приятия не только отрасли машиностроения, но и хими-
ческой и нефтехимической промышленности. Давайте 
вспомним этапы индустриализации.

Николай Ренц, глава Тольятти: 
«Наш город всегда имел собственное «я».  
Он и сейчас такой»2 Дмитрий Микель: 

«Жизнь тольяттинцев должна становиться 
лучше и комфортнее с каждым годом»3 Легкий отпуск с пробегом 5 тыс. километров 

О майском автопутешествии тольяттинцев  
с собакой в горы Карачаево-Черкессии7

Тольятти промышленный
Какие предприятия повлияли на становление и развитие нашего города

На протяжении почти трех десятков лет Ставрополь (впоследствии 
Тольятти) был огромной стройплощадкой, что и определило вектор его 
дальнейшего развития. О некоторых предприятиях мы слышим часто, 
другие почти не появляются в информпространстве, но, тем не менее, 
свой вклад в становление города внесли все.
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– Николай Альфредович, 
не за горами день рождения 
нашего города. Поэтому не 
хотелось бы начинать се-
годняшний разговор с про-
блемных вопросов, но без 
них все-таки не обойдемся. 
Позволите?

– Конечно. Если проблемы 
есть, о них надо открыто гово-
рить и вместе искать решения. 

– Тогда начнем вот с чего: 
когда будет закрыт вопрос с 
нелегальной свалкой в Федо-
ровке? Каждый год одно и то 
же: как только начинается 
дачный сезон – начинает ра-
сти и свалка.

– И чего только на этой 
свалке не увидишь! Холодиль-
ники, диваны, шкафы, тюки с 
одеждой, битый кирпич, раз-
битые раковины, даже срезан-
ные ветки садовых деревьев. 
Поверьте, мы только своими 
силами вывезли оттуда уже 
1200 кубометров мусора этой 
весной. Хотя, по большому 
счету, не должны. Ведь мы по-
нимаем, что весь этот мусор – 
с дач. А в соответствии с Фе-
деральным законом № 7-ФЗ 
«Об охране окружающей 
среды» каждый дачник как 
собственник должен платить 
за генерируемые им твердые 
коммунальные отходы. Дру-
гими словами, каждое садовое 
товарищество должно заклю-
чить с региональным операто-
ром договор, организовать на 
своей территории площадку, 
установить контейнер, откуда 
накопленный мусор будет ре-
гулярно вывозиться. Но дале-
ко не все кооперативы заклю-

чили сегодня такие договоры, 
никто практически не орга-
низовал у себя контейнерную 
площадку. Люди решили, что 
лучше и удобнее использо-
вать старую свалку на выезде 
с дачных массивов – именно 
там сегодня сваливаются те 
огромные отходы, которые мы 
вынуждены вывозить. 

Городскому бюджету это 
обходится недешево – поряд-
ка 5 млн рублей в год. Но мы, 
как я уже сказал, продолжим 
этим заниматься. По крайней 
мере, до тех пор, пока сознание 
людей не поменяется и они не 
поймут, что должны не просто 
пользоваться своими дачами, 
а нести за них полноценную 
ответственность, в том числе и 
с точки зрения отходов. В го-
роде же у нас такой проблемы 
нет – вывоз мусора органи-
зован и отлажен. Дачи в этом 
смысле от многоквартирных 
домов ничем не отличаются. 
Но именно в Федоровке си-
туация такая, какой мы ее ви-
дим. Ни на одном другом дач-
ном массиве ничего подобного 
нет. 

– А что с дорогой на улице 
Никонова? Когда завершит-
ся ее многострадальный ре-
монт? Ни остановок нор-
мальных до сих пор нет, ни 
тротуаров… 

– Полагаю, что к этой осе-
ни нам удастся завершить все 
работы. Проблема в том, что 
нам откровенно не повезло с 
подрядчиком. Практически 
сразу мы увидели, что рабо-
тает он плохо. Несколько раз 
пытались расторгнуть кон-

тракт, он же, в свою очередь, 
не соглашался, подавал в суд. 
Тем не менее, мы свое решение 
не изменили – контракт рас-
торгли, хотя на это ушло до-
вольно много времени. После 
этого мы вынуждены были пе-
ределать проект. И как только 
получим заключения всех экс-
пертиз, вновь выйдем на торги 
по завершению капитального 
ремонта. 

– В апреле в город пришли 
19 новых автобусов, кото-
рые уже вышли на муници-
пальные маршруты. Еще по-
ставки планируются? 

– Прежде всего, я благода-
рю губернатора Дмитрия Иго-
ревича Азарова за то, что он 
предоставил нам возможность 
приобрести эти 19 автобусов. 
На эти цели были выделены 
средства федерального гранта, 

который правительство Са-
марской области получило за 
эффективную работу управ-
ленческой команды. Глава ре-
гиона принял решение напра-

вить всю сумму на обновление 
подвижного состава муници-
пальных пассажирских пред-
приятий губернии, в том числе 
в Тольятти. Мы таким образом 

смогли оплатить 50 % стоимо-
сти автобусов, вторую полови-
ну в течение пяти лет лизинго-
вой компании выплатим сами. 
И есть большая надежда, что 
это не последние новые авто-
бусы, которые в ближайшее 
время выйдут на улицы наше-
го города. Сейчас идут перего-
воры. Велика вероятность, что 
будет еще не менее 50 автобу-
сов: часть – в этом году, часть 
– в следующем. 

– Вы часто делитесь с го-
рожанами впечатлениями о 
том, как идет реставрация 
стелы «Радость труда». 
Почему для вас так важен 
этот объект? 

– Через неделю мы отпразд-
нуем 286-й день рождения на-
шего города. Но у нас не такая 
богатая история, как хотелось 
бы. Первый дом, который был 
перенесен из затопленного 
ныне Ставрополя, обосновал-
ся на своем новом месте все-
го 70 лет назад – 1 мая 1953 
года. И стела-панно «Радость 
труда» в данном случае – это 
то наше поистине уникальное 

наследие, которое мы долж-
ны восстановить и сохранить 
для будущих поколений. 
Поэтому я очень благодарен 
художникам-реставраторам 

Центра мозаики ТГУ и их 
коллегам из Московского ху-
дожественного института за 
бережное и ответственное от-
ношение к тому, что они сей-

час делают. Можно сказать, 
творят чудеса, кропотливо 
подбирая смальту и восста-
навливая по старым эскизам 
и фотографиям утраченные 
фрагменты мозаичного по-
лотна.

В ближайшее время мы так-
же приступим к благоустрой-
ству территории вокруг стелы. 
И в результате получим заме-
чательный памятник истории 
и культуры, аналогов которо-
му не было и нет на всей тер-
ритории бывшего СССР.

– И, конечно, эти люди 
будут посещать новую набе-
режную. Место грандиозное! 
Когда будет открыта вто-
рая очередь? После одного из 
визитов на стройплощадку 
вы написали у себя в соцсе-
тях, что возникли какие-то 
сложности.

– Не совсем так. Я гово-
рил о том, что реконструкция 
второй очереди сопряжена с 
очень серьезными, сложными 
работами по восстановлению 
гидросооружений, которые 
были построены полвека на-
зад и сейчас пришли в негод-
ность. Для того чтобы новая 
набережная через пять-семь 
лет не обрушилась, нам при-
шлось вносить значительные 
изменения в проект. И я очень 
благодарен Дмитрию Игоре-
вичу, что он нас в этом поддер-
жал.

Могу прямо сказать: с точки 
зрения гидросооружений сей-

час делается кратно больше, 
чем даже при первоначальном 
строительстве. Но мы понима-
ем: то, что делается сегодня, 
прослужит тольяттинцам мно-
го лет. Что же касается второй 
очереди в целом – завершить 
работы планируем в сентябре 
нынешнего года. За счет про-
сторной гавани она будет бо-
лее открытой, воздушной. А 
в целом наша новая набереж-
ная, на мой взгляд, изменит 
отношение многих тольяттин-
цев к своему городу. И жители 
других городов России посмо-
трят на нас по-новому. Потому 
что такую набережную – уни-
кальную, необычную – найти 
где-то еще будет просто невоз-
можно. 

– Полагаете, тольят-
тинцы начнут себя больше 
уважать? 

– Не сомневаюсь в этом. 
А где самоуважение – там и 
культура, и воспитание, и бе-
режное отношение ко всему 
окружающему.

Тольятти всегда был горо-
дом в известном смысле аван-
тюрным, свободомыслящим, 
имел собственное «я». Он и 
сейчас такой, просто со време-
нем мы стали меньше это ощу-
щать. А набережная, я уверен, 
позволит всем нам вновь гор-
диться своим городом.

Хотя уже сейчас город и 
жители стали по-новому себя 
осознавать: люди чаще ходят 
на выставки, в театры, все 
сложнее и сложнее купить 
билеты на наши фестивали, 
которых становится с каждым 
годом больше. И даже биз-
нес вкладывается в развитие 
культуры, искусства – тех на-
правлений, которые еще вчера 
казались с точки зрения инве-
стиций непривлекательными. 
Это говорит о том, что нам 
есть к чему стремиться. Зна-
чит, город, безусловно, будет 
развиваться. А это главное!

Увеличить  
масштабы продУкции
Семь агрегатов аммиака и два агре-
гата карбамида Тольяттиазота обе-
спечивают 20 % объема российского 
рынка аммиака и 11 % – мирового. В 
этом году ТОАЗ увеличит масштабы 
выпускаемой продукции: к финаль-
ному этапу подошел крупнейший ин-
вестиционный проект по строитель-
ству агрегата карбамида № 3, ставший 
образцом современных технологий. 
Новое производство соответствует 
мировым стандартам безопасности 
и экологичности. Агрегат карбамида 
№ 3 обеспечит стабильную работу и 
надежность производства, а также по-
зволит уменьшить углеродный след 
предприятия: выделяемый агрегата-
ми аммиака СО2 станет сырьем для 
получения карбамида. 

Для снижения техногенной на-
грузки будет осуществлен запуск 
двух новых газоулавливающих уста-
новок со степенью очистки до 94 %, 
что позволит снизить объем выбро-
сов более чем на 405 тонн ежегодно. 
Общее количество таких установок 
на промплощадке возрастет до 12. 
Три агрегата смогут производить в 
сумме более 1,5 млн тонн продукта в 
год. Открытие нового производства 
позволит увеличить объемы выпуска 
карбамида, создать новые рабочие 
места и увеличить отчисления в бюд-
жеты всех уровней. 

В 2023 году стартовал проект феде-
рального масштаба. В морском порту 
Тамань ТОАЗ планирует строитель-
ство перевалочного комплекса амми-
ака и минеральных удобрений. Пра-
вительство России включило проект 
в дорожную карту развития морских 
портов в Азовско-Черноморском бас-
сейне. Инвестиции ТОАЗа составят 
60 млрд рублей. До конца 2023 года 

Тольяттиазот планирует ввести в 
эксплуатацию терминал по перевал-
ке аммиака мощностью 2 млн тонн, 
железнодорожную инфраструктуру, 
технологическую эстакаду трубопро-
водов и гидротехнические сооруже-
ния. Вторая очередь запланирована 
на 2024–2025 годы: будет расширен 
терминал по перевалке аммиака до 
3,5 млн тонн и построен склад карба-
мида с мощностью перевалки 1,5 млн 
тонн. Открытие объекта создаст в Та-
мани более 500 новых рабочих мест.

Стратегия компании, направлен-
ная на планомерное следование про-
граммам модернизации и развития 
производства, неразрывно связана 
с утвержденной миссией Тольятти-
азота – «Мы заботимся о плодородии 
и урожайности на благо всего мира».

социальные инвестиции
Являясь ответственным природо-
пользователем, предприятие на про-
тяжении многих лет поддерживает 
общественные инициативы, в том 
числе в области экологии и благо-

устройства территории региона при-
сутствия, посредством грантового 
конкурса «Химия добра». В этом 
году было рассмотрено 48 заявок от 
некоммерческих организаций, муни-
ципальных бюджетных учреждений 
и экологических фондов. Оценивали 
проекты представители ТОАЗа и об-
щественные деятели города. 11 побе-
дителей получат денежные гранты от 

50 тыс. до 400 тыс. рублей. За время 
существования конкурса Тольяттиа-
зот поддержал 61 значимую для ре-
гиона инициативу общественников и 
направил на эти цели порядка 11 млн 
рублей. 

Не остаются в стороне и сами со-
трудники предприятия, которые 
активно участвуют в городских и 
региональных экоакциях в качестве 

волонтеров. Тоазовцы помогают лик-
видировать несанкционированные 
свалки и высаживать деревья, уча-
ствуют в субботниках по раздельному 
сбору мусора и ежегодно восполняют 
биоресурсы реки Волги. Предприя-
тие ежегодно занимается восстанов-
лением лесопарковой зоны Тольятти 
и Ставропольского района, серьезно 
пострадавшей в результате пожаров 

2010 года. Совсем недавно сотрудни-
ки ТОАЗа высадили 12 тыс. саженцев 
сосны в бору рядом с Обводным шос-
се. За последние девять лет молоды-
ми соснами и березами при поддерж-
ке ТОАЗа было засажено почти 60 га 
земли.

растить кадры 
со школьной скамьи
Тольяттиазот заинтересован в мо-
лодых, перспективных и квалифи-
цированных кадрах, поэтому с 2020 
года на предприятии реализуется 
профориентационная программа 
«Школа – ссуз/вуз – предприятие». 
Подшефными образовательными ор-
ганизациями ТОАЗа стали гимназия 
№ 35, лицей № 60, школы № 41, 55 и 
80. Углубленное изучение профиль-
ных предметов – химии, физики и 
математики – стало хорошим под-
спорьем ученикам для поступления в 
вузы. ТОАЗ сотрудничает и оказыва-
ет поддержку средним специальным 
учреждениям Тольятти и одному из 
старейших университетов города. 
Партнеры предприятия – химико-
технологический колледж, электро-

технический техникум и Тольяттин-
ский государственный университет. 
Одаренных детей предприятие моти-
вирует и помогает им усилить свои 
компетенции в естественнонаучном 
направлении. Так, в мае 20 школь-
ников Самарской области прошли 
обучение в Центре талантов «Вега» 
по специальной программе ТОАЗа 
«Умные удобрения». За две недели 

курса ребята получили базовые зна-
ния в сфере химических технологий 
и продукции. 

ТОАЗ инвестирует средства не 
только в проекты, но и в человече-
ские ресурсы. Предприятие заботит-
ся о здоровье сотрудников и создает 
безопасные и комфортные условия 
труда. В крупнейшей компании ре-
гиона трудится более 4 тыс. человек. 

Для них предусмотрена 61 льгота, 
включающая в себя дополнительное 
медицинское страхование, програм-
му предоставления служебного жи-
лья, скидки на санаторно-курортное 
лечение, организацию досуговых 
мероприятий, корпоративный спорт. 
Расширенный пакет социальных га-
рантий позволяет коллективному до-
говору ТОАЗа уже в третий раз ста-

новиться лучшим среди предприятий 
химической отрасли в Самарской об-
ласти.

Тольяттиазот за последний год 
сделал еще один большой шаг к эко-
логичному и высокотехнологичному 
производству, а также продолжил 
реализовывать социально значимые 
проекты на благо города, региона и 
страны.

Николай Ренц, глава Тольятти:
«Наш город всегда имел собственное «я». Он и сейчас такой»

ТОАЗ – городу, региону, стране

О том, как решаются городские проблемы, о поставках 
новых автобусов, почему стела «Радость труда» – это 
уникальная достопримечательность нашего города, а 
также о том, когда будет открыта вторая очередь набе-
режной и как она изменит отношение тольяттинцев к 
родному городу, – обо всем этом рассказал в интервью 
«ПН» глава города Николай Ренц.

Крупнейшее предприятие региона – Тольяттиазот – занимает 
лидирующие позиции на рынке аммиака и минеральных удобре-
ний в стране и за рубежом. Ключевые продукты ТОАЗа – амми-
ак, карбамид и карбамидоформальдегидный концентрат –  
крайне востребованы в сельском хозяйстве, химической, дере-
вообрабатывающей, текстильной, фармацевтической и пищевой 
отраслях промышленности. ТОАЗ входит в число крупнейших 
налогоплательщиков и работодателей. В регионе предприятие 
известно высоким уровнем корпоративной культуры и поддерж-
кой важных общественных и социальных инициатив.

Николай Ренц: «Тольятти всегда был городом в известном смысле 
авантюрным, свободомыслящим, имел собственное «я». Он и сейчас та-
кой, просто со временем мы стали меньше это ощущать. А набережная, 
я уверен, позволит всем нам вновь гордиться своим городом».

Тоазовцы помогают ликвидировать несанкционированные свалки и высаживать деревья, участвуют в субботниках по раздельному сбору мусора и ежегодно восполняют 
биоресурсы реки Волги. Предприятие ежегодно занимается восстановлением лесопарковой зоны Тольятти и Ставропольского района, серьезно пострадавшей в результате 
пожаров 2010 года.

Тольяттиазот за последний год сделал еще один 
большой шаг к экологичному и высокотехнологич-
ному производству, а также продолжил реализовы-
вать социально значимые проекты на благо города, 
региона и страны.

Стратегия компании, направленная на планомерное 
следование программам модернизации и развития 
производства, неразрывно связана с утвержденной 
миссией Тольяттиазота – «Мы заботимся о плодоро-
дии и урожайности на благо всего мира».

Такую набережную, как в Тольятти, – уникаль-
ную, необычную – найти где-то еще будет про-
сто невозможно.

Стела-панно «Радость труда» в данном 
случае – это то наше поистине уникальное 
наследие, которое мы должны восстановить 
и сохранить для будущих поколений.
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Исполнительное 
производство 
в этом слу-
чае подлежит 

приостановлению, за ис-
ключением обязательств 
по уплате алиментов на 
содержание несовершен-
нолетних детей, а также 
оно не распространяется 
на случаи обязательств о 

возмещении вреда в связи 
со смертью кормильца.

Федеральным зако-
ном от 29.12.2022 № 603-
ФЗ предусмотрено, что 
исполнительное произ-
водство подлежит прио-
становлению судебным 
приставом-исполнителем 
полностью или частич-
но в случаях призыва 

должника-гражданина, в 
том числе индивидуаль-
ного предпринимателя, на 
военную службу по моби-
лизации, заключения им 
контракта о добровольном 
содействии в выполнении 
задач, возложенных на 
Вооруженные Силы Рос-
сийской Федерации.

В случае нарушения 
ваших прав действиями 
(бездействием) судебных 
приставов-исполнителей 
вы вправе обратить-
ся за содействием через 
интернет-приемную про-
куратуры Самарской обла-
сти по адресу: epp.genproc.
gov.ru

Прокуратура разъясняет
Что происходит с исполнительным производством в случае призыва должника
Прокуратура Центрального района города 
Тольятти продолжает серию информационно-
правовых разъяснений для тольяттинцев с целью 
повышения их юридической грамотности. Так, 
в прокуратуру района обратилась жительница 
нашего города Анна, 42 лет, с вопросом: подлежат 
ли приостановлению исполнительные действия 
в случае нахождение лица в зоне СВО? Коммен-
тируют старший помощник прокурора района 
Ксения Семенова и Николай Шахов.

– Дмитрий Борисович, есть 
пессимисты, которые счита-
ют, что в Тольятти ничего не 
делается. Однако город ме-
няется в лучшую сторону, не 
так ли?

– Работа по управлению 
городом и решению вопросов 
местного значения, которую вы-
полняют сотрудники админи-
страции и аппарата городской 
Думы, возможно, не особо видна 
жителям города. Но она ведется 
ежедневно и является жизнен-
но важной. Если проехать по 
Тольятти, заглянуть во дворы, 
становится очевидным, что наш 
город с каждым годом преобра-
жается. Активно обновляются 
городские магистрали, ежегодно 
более миллиарда рублей вкла-
дывается в капитальный ремонт, 
реконструкцию и строительство 
дорог. За последние 15 лет мы 
благоустроили множество тер-
риторий внутри кварталов, по-
строили современные игровые и 
спортивные площадки, обновили 
немало бульваров. 

– Существует расхожее 
мнение: для работы в органах 
власти не нужны специальные 
знания и какие-то особые ком-
петенции. 

– Я считаю, что в каждой сфе-
ре деятельности важен професси-
онализм, нужно обладать знания-
ми, навыками и опытом работы. 
Государственная и муниципаль-
ные службы не являются исклю-
чениями: наличие здесь специ-
альных компетенций даже более 
важно, так как от эффективности 
этой работы зависит благополу-
чие людей.

– Несмотря на свой 25-
летний опыт работы в орга-
нах местного самоуправления, 
в городской Думе, в том числе 
на посту главы парламента, 
вы решили пройти обучение 
по специальной программе в 
Высшей школе государствен-
ного управления, где готовят 
кадры для федеральных орга-
нов и руководства регионами. 
Аналогичную подготовку в 
свое время прошел губернатор 
Дмитрий Азаров, а вы стали 
первым тольяттинцем, кото-
рый сейчас заканчивает этот 
курс. Насколько это важно 
для вас?

– Несмотря на свою большую 
практику, я посчитал необходи-
мым пройти этот курс специ-
альной переподготовки. Пройдя 
серьезный конкурсный отбор, я 
был зачислен на курс по програм-
ме «Мастер государственного 
управления для руководителей». 
Спикерами здесь выступают фе-

деральные министры, губернато-
ры, руководители для госструк-
тур и так далее. Это совершенно 
новая, уникальная система под-
готовки для государственного ре-
зерва, новые знания, связи и под-
ходы к управлению.

В рамках подготовки я прошел 
стажировку в других регионах 
нашей страны. Изучение вопро-
сов управления на региональном 
уровне было очень полезным в 
Новосибирской области.  А прак-
тика муниципального управле-
ния наиболее эффективная в мэ-
рии Казани. Там руководители  
проходят через жесткий квали-
фикационный отбор и  участвуют 
в нем  те, кто прошел через все 
ступени роста в органах муни-
ципальной власти, поработав на 
рядовых и средних должностях, 
поняв суть и специфику рабо-
ты на каждом уровне, постоянно 
повышая свою квалификацию и 
подтверждая ее аттестацией. В 
Казани по-особому работает си-

стема управления городом: все 
отрасли городской жизнедея-
тельности взаимосвязаны и объ-
единены в одной многослойной 
системе – институте управления 
городом. В результате, например, 
любой новый строительный про-
ект полностью учитывает имею-
щуюся инженерную, дорожную, 
социальную инфраструктуру, во-
просы экологии, безопасности и 
так далее. Все продумывается до 
мелочей, причем делается это не 
по факту, когда выдано разреше-
ние на строительство, а еще до 
принятия решения. Считаю, что 
эти передовые принципы управ-
ления необходимо внедрять и в 
Тольятти. 

– Надо отметить, что в То-
льятти появились и крупные 
спортивные объекты общего-
родского значения.

– Да, в их числе «Лада-Арена», 
физкультурно-оздоровительные 
комплексы в Центральном и 
Комсомольском районах, спорт-
комплекс «Акробат», легкоатле-
тический манеж, бассейн ТГУ и 
многое другое. Кроме того, сдана 
первая очередь набережной в Ав-
тозаводском районе, и продолжа-
ется реконструкция второй и тре-
тьей ее очереди при поддержке 
губернатора Дмитрия Игоревича 
Азарова. Ранее созданы несколь-
ко новых скверов: имени 50-
летия АВТОВАЗа, Итальянский, 
имени Жилкина. 

– Реализации каких пла-
нов благоустройства можно 
ждать в будущем?

– В этом году будет обнов-
лен ряд общественных объектов. 
Например, будет проведено бла-

гоустройство в парке Победы. 
Наконец мы приступили к благо-
устройству первой очереди Цен-
трального парка, для которого на 
средства «КуйбышевАзота» ТГУ 
выполнил детальный проект. В 
2023-м здесь обустроят централь-
ную аллею, построят скейт-парк. 
Будем стремиться, чтобы в бли-
жайшие годы это знаковое место 
стало современным – с зонами 
для активного и тихого отдыха, 
где сохранят исторические осо-
бенности в виде «Пятака» в но-
вом формате, а также здания кафе 
и шахматного клуба.

Давно нуждается в обнов-
лении Центральная площадь. 
Кое-что здесь мы уже сделали: 
поменяли освещение, обновили 
сквер около памятника Николаю 
Чудотворцу. Есть и другие терри-
тории, которые предстоит обла-
городить: продолжение сквера по 
улице Жилина, Ленинградский 
сквер. Есть проект благоустрой-
ства территории вокруг памятни-
ка Татищеву, а также Поля Чудес. 
Требует внимания и береговая 
зона в Центральном районе, где 
уже выполнен ряд улучшений 
на Итальянском пляже. Также 
есть задумка реализовать про-
ект «Музейный квартал» между 
улицами Ленинградской и Ба-
ныкина. Кроме того, совместно 
с Тольяттинской епархией, при 
поддержке владыки Нестора, 
есть планы воссоздать Троицкий 
собор, похожий на тот, который 

был главным храмом в затоплен-
ном Ставрополе, и разместить его 
на углу улиц Мира и Голосова.

Несколько лет назад мы соз-
дали концепцию «Историче-
ский центр города», подразуме-
вающую комплексное развитие 
территории с внедрением еди-
ного стиля вывесок, освещения 
и подсветок, а также элементов 
«умного города». Она объеди-
няет все знаковые локации, уже 
существующие и те, которые 
появятся: парк и Центральную 
площадь, аллею Славы, площадь 
Свободы, бульвары Молодеж-
ный и Жилина, улицу Ушакова, 
Поле Чудес и Музейный квартал 
с выходом в лес на Баныкина.  
Все эти объекты должны быть 
соединены между собой озеле-
ненными променадами для пе-
шеходных и велопрогулок, где 
есть небольшие уютные «карма-
ны» для отдыха.

Эта объединенная пешеходно-
велосипедная зона, согласно за-
думке, тянется вплоть до Волги 
и закольцовывается на трассе, 
идущей в Портпоселок. Я пред-
ставил в 2018 году эту концеп-
цию нашему губернатору, и он 
ее поддержал. Часть моей идеи в 
виде велобеговых дорожек вдоль 
лесной дороги от автовокзала до 
Портпоселка и «Аллея Славы» на 
Центральной площади уже реа-
лизована. 

– Наш город, начиная с мо-
мента его второго рождения, 
еще достаточно молодой. Кто-
то считает его ничем не при-
мечательным, а кто-то осо-
бенным. А каково ваше мнение?

– Тольятти – город с особой 
историей. Он фактически созда-
вался с нуля при строительстве 
ГЭС и в те годы по своей уникаль-

ности и масштабу представлял 
собой современный советский 
ответ капитализму. Он обладал 
неповторимой архитектурой и 
особенной по тем временам пла-
нировкой территории.  Здесь 
построены здания учреждений 
культуры и спорта, которые сей-
час являются памятниками со-
ветского модернизма. 

В Тольятти есть знаковые арт-
объекты, аналогов которым нет в 
стране. Например, стела «Радость 
труда». Над ее восстановлением 
сейчас трудятся мои коллеги из 
центра мозаики ТГУ, а я являюсь 
куратором этого проекта. Мы взя-
ли обязательство восстановить ее в 
первоначальном виде,  в том числе 
аутентичной советской смальтой. 
В начале сентября мы планируем 
сдать этот объект. Более того, бу-
дет благоустроена и прилегающая 
территория, которая станет про-
должением Итальянского сквера и 
очередной зоной отдыха. «Радость 
труда» будет уникальным для на-
шей страны объектом – еще одной 
визитной карточкой Тольятти.

– Дмитрий Борисович, в 
преддверии Дня города чего бы 
вы хотели пожелать жите-
лям?

– Я родился и всю жизнь, не 
считая годы службы в армии, 
прожил и проработал в Тольятти. 
Для меня это родной, любимый 

город, он занимает в моем сердце 
особое место. Я желаю нашему 
городу дальнейшего развития, 
экономического процветания 
и реализации новых проектов, 
чтобы жизнь тольяттинцев ста-
новилась лучше и комфортнее с 
каждым годом. Чтобы каждый из 
нас еще больше гордился своей 
малой родиной.

Дмитрий Микель: «Я родился и всю жизнь, не считая годы службы в армии, прожил и проработал в Тольятти. 
Для меня это родной, любимый город, он занимает в моем сердце особое место».

Тольятти – город уникальный и перспективный. Такого 
мнения придерживается председатель думы 6 созыва, а 
сегодня депутат городской Думы и проректор Тольяттин-
ского государственного университета Дмитрий Микель –  
человек, который имеет опыт работы и руководства в 
органах власти длиною в четверть века. В преддверии  
Дня города в своем большом интервью он рассказал  
об особенностях муниципального управления и о планах 
по развитию Тольятти.

Дмитрий Микель:
«Жизнь тольяттинцев должна становиться лучше и комфортнее с каждым годом»

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

Работа по управлению городом и решению во-
просов местного значения, которую выполняют 
сотрудники администрации и аппарата город-
ской Думы, возможно, не особо видна жителям 
города. Но она ведется ежедневно и является 
жизненно важной.

Тольятти – город с особой историей. Он факти-
чески создавался с нуля при строительстве ГЭС 
и в те годы по своей уникальности и масштабу 
представлял собой современный советский от-
вет капитализму. 
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для детей нашего города
Вот уже на протяжении многих лет 
«КуйбышевАзот» помогает органи-
зовывать в Комсомольском районе 
бесплатные тренировки, на которых 
мальчишки и девчонки в возрасте от 
7 до 18 лет осваивают наиболее попу-
лярные виды спорта, среди которых 
футбол и хоккей. Предприятие взяло 
на себя расходы по оплате работы тре-
неров, предоставлению спортивного 
инвентаря и приобретению призов 
для победителей различных турни-
ров и соревнований, которые прово-
дятся в рамках благотворительной 
программы «Дворовый спорт». 

По словам исполнительного ди-
ректора городского благотворитель-
ного фонда Бориса Цирульникова, 
изначально проект запустили для 
поддержки детей из многодетных и 
малообеспеченных семей, для того 
чтобы они могли заниматься спортом 
под руководством профессиональ-
ного тренера, но без лишних трат из 
семейного бюджета на оплату спорт-
секций, экипировки и инвентаря. Од-
нако скоро стало понятно, что про-
грамма доступных тренировок очень 
востребована у всех школьников.

Николай Воронин более 40 лет 
проработал в Тольятти школьным 
учителем физкультуры и хоккейным 
тренером. Последние годы он ведет 
тренировки по программе «Дворовый 
спорт», занимаясь с детьми футболом 
в двух школах Комсомольского райо-
на. И в каждой на занятия приходит 
более полусотни ребят. 

– Дети играют в футбол с удоволь-
ствием, – уверен Николай Воронин. 
– Спорт не только дает им физиче-
ское развитие, но и приучает детей к 
дисциплине, умению действовать в 
команде. Отличная альтернатива бес-
цельному зависанию в телефоне или 
пустому шатанию по улицам. 

Ежегодно на школьных спортив-
ных площадках «Дворового спорта» 
проводится по 156 занятий, трениро-
вок и соревнований, участниками ко-
торых стали более 2,3 тыс. человек. И 
программа продолжает развиваться и 
расширяться. 

шефская помощь
В мае этого года к социальному про-
екту «КуйбышевАзота» присоеди-
нилась средняя школа № 1, распо-
ложенная в Центральном районе. 
«Дворовый спорт» здесь уже начал 
свою работу. Представлены тренеры, 
отработана программа, и состоялось 
торжественное открытие: «Весе-
лые старты» для учеников младших 
классов, показательное выступление 
спортивной секции карате, призы и 
подарки победителям.

По словам директора школы Лю-
бови Афанасьевой, «КуйбышевАзот» 
на протяжении многих лет является 
шефом учебного заведения. Давно и 
успешно помогает администрации 
школы в многих начинаниях. «По-
этому присоединение к программе 
«Дворовый спорт» для нас стало за-
кономерным, но долгожданным со-
бытием. Уже заключены договоры 
с тренерами. Занятия будут прово-
диться бесплатно со следующей не-
дели в обоих корпусах школы: 1-й 
корпус – ул. Мира, 121, 2-й корпус 

– ул. Баныкина, 44. Мы ждем на 
тренировках не только наших вос-
питанников, но и учеников других 
школ и всех детей, которые живут 

по соседству. Важно, что занятия бу-
дут проводиться не только во время 
учебного года, но и во время летних 
каникул. Так что тем детям, которые 

остаются летом в городе, можно с 
пользой и удовольствием проводить 
время, занимаясь футболом, легкой 
атлетикой, баскетболом или волей-

болом. «КуйбышевАзот» уже обеспе-
чил нас необходимым спортивным 
инвентарем», –  рассказала Любовь 
Михайловна.  

А во время нового учебного года 
тренировки переместятся в школь-
ный спортивный зал.

приобщиться  
к здоровомУ образУ жизни
Самое интересное, что программы за-
нятий могут быть расширены с уче-
том возможностей тренеров и поже-
ланий учеников. «Старшеклассники 
мечтают заниматься силовыми вида-
ми спорта, а у малышей очень много 

энергии, им хочется больше бегать и 
прыгать», – делится планами дирек-
тор школы. 

Куратор программы «Дворовый 
спорт» в Центральном районе Евге-

ний Клевакин уверен, что главная 
задача этого проекта – дать детям 
возможность приобщиться к физи-

ческой культуре и здоровому образу 
жизни. И социальный проект ПАО 
«КуйбышевАзот» дает им такую воз-
можность. Сотни юных тольяттинцев 
могут заниматься различными вида-
ми спорта под руководством профес-
сиональных тренеров. «Куйбышев- 
Азот» поддерживает проект с 2013 
года, и за это время был проделан 
большой объем работы.

Его выход на новый, общегород-
ской уровень позволит сотням маль-
чишек и девчонок с удовольствием 
приобщиться к спортивной жизни. 
Это важная работа на перспективу, 
результаты которой вносят серьез-
ный вклад в воспитание подрастаю-
щего поколения и будущее нашего 
города. 

Евгений Клевакин, куратор про-
граммы в Центральном районе, за-
меститель директора центра от-
дыха «Дружба-Подснежник» ПАО 
«КуйбышевАзот»:

– Программа «Дворовый спорт» 
позволяет нашим школьникам бес-
платно заниматься спортом, укре-
плять свое здоровье, а не бесцельно 
проводить время на улицах. «Куйбы-
шевАзот» берет на себя оплату труда 
тренеров, приобретение спортинвен-
таря, покупку призов для участни-
ков соревнований. В нашу задачу не 
входит вырастить из них чемпионов, 
мы в первую очередь хотим дать де-
тям возможность приобщиться к фи-
зической культуре, здоровому образу 
жизни, попробовать свои силы в раз-
ных видах командного спорта – фут-
боле, волейболе, хоккее.

Программа успешно работает в 
Комсомольском районе более деся-
ти лет. Она востребована и у детей, 
и у родителей. Поэтому нашим пред-

приятием принято решение о расши-
рении ее границ и запуске проекта в 
Центральном районе. 

Спорт, доступный каждому
Социальные проекты ПАО «КуйбышевАзот» вносят важный вклад в будущее Тольятти
Более 2 тыс. тольяттинских школьников получили возмож-
ность бесплатно заниматься спортом рядом с домом благодаря 
программе «Дворовый спорт». Этот спортивный проект, при-
общающий школьников к физической культуре и здоровому 
образу жизни, был запущен Благотворительным фондом «Фонд 
Тольятти» в 2006 году, а в 2013 году его постоянным участником 
стало ПАО «КуйбышевАзот». 

В 2023 году «КуйбышевАзот» расширил границы благотворительного проекта «Дворовый спорт», в рамках которого школьни-
ки могут заниматься спортом рядом с домом.

«КуйбышевАзот» делает ставку на долгосрочные 
социальные проекты. Это работа на перспективу, ре-
зультаты которой вносят серьезный вклад в будущее 
нашего города.  

Главная задача проекта «Дворовый спорт» – дать 
детям возможность приобщиться к физической 
культуре, здоровому образу жизни, попробовать свои 
силы в разных видах активностей.

очищать их до норм допустимых концентра-
ций веществ и возвращать в технологический 
цикл для повторного использования.

– Где уже внедрены такие разработки?
– Проектов было несколько. Два из них – 

на станциях ПАО «Т Плюс». На Самарской 
ГРЭС мы провели техническое перевоору-
жение узла сброса регенерационных стоков 
химводоочистки. А на Ульяновской ТЭЦ-1 
выполнили техническое перевооружение 
производственного процесса водоподготовки 
на бессточные технологии. В итоге предприя-
тия сократили объемы сбрасываемых в Волгу 
и Свиягу сточных вод.

– Возвращаясь к вопросу импортоне-
зависимости, о котором вы упомянули 
ранее. Программа импортозамещения на-
бирает обороты. Что и в каких объемах 
может предложить ваша компания для 
нынешнего рынка водоподготовки?

– В инжиниринговых проектах по рекон-
струкции и техническому перевооружению 
мы применяем изготовленные на собственных 
производственных площадках водоподготови-
тельное и емкостное оборудование и химиче-
ские реагенты. Развиваем свое отечественное 
производство, расширяем линейки произво-
димых нами реагентов, наращиваем объемы.

Кроме того, специалисты нашей компании 
проводят работы по обследованию и налад-
ке водно-химических режимов, техническое 
сопровождение реагентной обработки про-
изводственных циклов, тепло-химические 
испытания котлов, проводят химическую 
очистку и консервацию теплотехнического 
оборудования.

Как видите, задач перед нами много. Но и 
возможности, без сомнения, есть. Ведь глав-
ная ценность компании – сплоченный про-
фессиональный коллектив, который ценит 
доверие каждого заказчика.

28 мая в России отмечается День хими-
ка. От души поздравляю наших партнеров                                 
с профессиональным праздником. Желаю 
стабильного роста, инновационных решений 
и высоких бизнес-показателей. А мы, компа-
ния «ТЭХ-Групп», всегда готовы разработать 
и применить на практике экологически и 
экономически выгодные технологии для ва-
ших производств!

– 25 лет в бизнесе солидный возраст для 
компании. С чего все начиналось?

– Прежде всего, это объекты энергетики. С 
совместной работы с ними мы начинали свою 
деятельность. ПАО «Т Плюс», ПАО «Квадра», 
ТЭЦ, ГРЭС до сих пор остаются нашими по-
стоянными заказчиками. География объектов 
ежегодно расширяется. В течение несколь-
ких последних лет успешно работаем с пред-
приятиями «Татэнерго», ПАО «ТГК-1», ПАО 
«ТГК-2», сибирскими и дальневосточными 
корпорациями ТЭК.

– А большая химия? Это тоже ваше на-
правление?

– В химической отрасли и нефтеперера-
ботке среди наших заказчиков ПАО «СИ-

БУР», ПАО «КуйбышевАзот», АО «То-
льяттиазот» «Лукойл», «Роснефть», ПАО 
«Акрон», АО «Аммоний», заводы «Уралхи-
ма» и «Еврохима».

Как пример успешного сотрудничества – 
многолетняя работа с одним из крупнейших 
нефтеперерабатывающих заводов корпора-
ции «Лукойл». В 2014 году наши технологи 
провели обследование водооборотных систем 
нескольких цехов предприятия и разработа-
ли программу стабилизационной обработки 
для защиты оборудования от коррозии, на-
кипи и отложений. Вместе с химическими 
реагентами были поставлены автоматиче-
ские станции дозирования, изготовленные 
на нашей производственной площадке. Они 
позволили максимально упростить про-
цессы обработки, стабильно поддерживать 
концентрацию реагента в воде. При этом об-
служивающий персонал цеха не имеет пря-
мого контакта с химикатами, что позитивно 
отражается на здоровье работников пред-
приятия.   

По результатам аналитического контроля 
технологами анализируется программа обра-
ботки, вносятся изменения в алгоритм рабо-
ты самой автоматизированной станции, со-
вершенствуется процесс контроля.

В 2023 году, помимо уже существующих 
датчиков, инженеры «ТЭХ-Групп» плани-
руют установить на станциях дозирования 
флуориметры. Они позволят лаборатории 
предприятия в режиме реального времени 
контролировать содержание реагентов без 
выполнения химических анализов. 

По требованию наших заказчиков совре-
менные станции дозирования оснащаются 
GSM-модулем, который позволяет с телефо-
на или планшета в дистанционном режиме 
отслеживать параметры работы системы и 
при необходимости управлять дозировками 
реагентов. 

– Введение западных санкций каким-
либо образом повлияло на реализацию ва-
ших проектов? 

– Мы столкнулись с определенными 
сложностями, но при этом получили и но-
вые возможности в реализации своих про-
ектов с российскими компаниями и произ-
водителями. Одним из недавних проектов 
«ТЭХ-Групп» стала модернизация хими-
ческого цеха Новокуйбышевской ТЭЦ-1 
(ПАО «Т Плюс»). Старое оборудование 
водоподготовки работало более 70 лет, мо-
рально и физически устарело и требовало 
замены. Особенность проекта – в том, что 
теплоэлектростанция – это предприятие с 
непрерывным циклом работы. Поэтому ре-
конструкцию пришлось проводить в усло-
виях действующего производства. При про-
ектировании и строительстве мы опирались 
на мировой опыт установки систем очистки 
воды. Но при этом максимально использова-
ли оборудование и технологии российских 
предприятий. Как говорится, импортоне-
зависимость в действии. В 2022 году новая 
установка была запущена в эксплуатацию. 
Внедрение современной технологии ионно-
го обмена и ввод в эксплуатацию установки 
с максимальной производительностью до 
210 куб. м в час позволили увеличить эффек-
тивность работы Новокуйбышевской ТЭЦ-1 
и снизить экологическую нагрузку от ее дея-
тельности на окружающую среду.

– После завершения проектов «ТЭХ-
Групп» отслеживает дальнейшую дея-
тельность переоборудованных объектов?

– В процессе запуска нового объекта наши 
специалисты проводят обучение персонала, 
в ходе которого работники предприятия по-
лучают необходимые теоретические знания, 

осваивают навыки эксплуатации современно-
го оборудования, проходят аттестацию.

После запуска новых систем инженеры 
компании «ТЭХ-Групп» берут на себя сопро-
вождение работающего оборудования в рам-
ках гарантийных обязательств, а в дальнейшем 
выдают рекомендации, отвечают на возникаю-
щие вопросы, осуществляют постоянное тех-
ническое сопровождение предприятия.  

– «ТЭХ-Групп» занимается не только 
проектированием, поставками и уста-
новкой систем для промышленной филь-
трации воды, которая в последующем ис-
пользуется в производстве, но и очисткой 
сточных вод. Природоохранные ведомства 
с каждым годом повышают требования к 
безопасности стоков. Ваши специалисты 
разработали бессточные технологии для 
предприятий. Насколько они эффективны 
и востребованы?

– На данный момент полностью безотход-
ных технологий, к сожалению, не существует. 
Сточные воды образуются даже на неболь-
ших предприятиях, если в их производствен-
ном процессе используется вода. Но наши 
технологии позволяют существенно умень-
шить количество сбрасываемых сточных вод, 

Комплексный подход к решению задач
Технологии «ТЭХ-Групп» позволяют повысить производительность и экологичность производства

Промышленная водоподготовка – один из важнейших этапов производствен-
ных процессов на большинстве предприятий, для полноценного функциони-
рования которых необходима очищенная вода. Современные методы очистки 
увеличивают срок работы установок водоподготовки до 25–30 лет, уменьша-
ют эксплуатационные расходы, а также расходы на капитальный и текущий 
ремонт оборудования. Производственно-инжиниринговая компания «ТЭХ-
Групп» – профессионалы в вопросах промышленной водоочистки и водо-
подготовки. Об основных принципах работы, опыте внедрения современных 
технологий на крупных промышленных предприятиях нашего региона и не 
только «ПН» рассказал директор ООО «ТЭХ-Групп» Алексей Гридчин.

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

Компания «ТЭХ-Групп» является действующим членом Экспертного совета по энергетике и инновациям Госу-
дарственной Думы РФ, активным участником программы импортозамещения. Так, например, компании удалось 
произвести эффективную и безопасную замену высокотоксичного импортного продукта – гидразингидрата, при-
меняемого в нашей стране на станциях ТЭЦ и в котельных. «ТЭХ-Групп» предлагает достойную альтернативу – по-
глотители кислорода на основе умеренно опасных веществ по степени воздействия на организм человека. Россий-
ские реагенты торговой марки ИВА позволяют эффективно бороться с процессами образования накипи и коррозии 
в оборудовании, при этом значительно снижая воздействие на экологию и достигая максимальной экономии.

г. Тольятти, Комсомольская, 86
+7 (848) 227-00-48 | info@teh-g.ru
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Для содействия комплексному 
развитию АПК в ПСБ запущен но-
вый продукт – «ПСБ растем вме-
сте!». Он предусматривает льготное 
финансирование агропредприятий и 
отличается упрощенной процедурой 
принятия решения по открытию ли-
мита до 100 млн рублей. При этом до-
кументов потребуется минимум. 

Это кредит от 3 до 350 млн ру-
блей на срок до 18 месяцев по льгот-
ной ставке, не превышающей 5 %* 
годовых. Деньги можно тратить на 
посевные работы, уборочную кам-
панию, покупку горюче-смазочных 
материалов, удобрений, средств за-
щиты растений, семян и посадочного 
материала, запчастей и материалов, 
для ремонта сельхозтехники и обо-

рудования, оплату электроэнергии 
и прочее. Также эти средства можно 
расходовать на оплату страхования 
урожая, налогов и сборов, на аренду, 
зарплату и рекламу.

«ПСБ является одним из при-
знанных лидеров кредитования ма-
лого и среднего бизнеса, в том числе 
и в Самарском регионе. Мы уверены, 
что кредитные продукты и другие 
наши финансовые и нефинансовые 
сервисы будут способствовать мо-
дернизации и расширению бизнеса 
предприятий Самарской области, 
их качественному развитию и росту 
эффективности», – отметила Елена 
Козеева, заместитель регионального 
директора дополнительного офиса 
«Самарский» ПСБ.

*Размер льготной процентной ставки 
определяется индивидуально, в преде-
лах, установленных Постановлением 
Правительства РФ от 29.12.2016 года 
№1528. Максимальная сумма лимита – 
от 3 000 001 до 350 000 000 рублей. Срок 
кредитования – до 18 месяцев, при этом 
срок транша не более 12 месяцев.

Подробную информацию об условиях 
предоставления и погашения кредитов, 
а также требованиях к заемщикам вы мо-
жете узнать в офисах ПАО «Промсвязь-
банк», на сайте www.psbank.ru или по 
телефону колл-центра 8-800-333-78-90 
круглосуточно, звонок по России бес-
платный. Генеральная лицензия банка 
России № 3251.

положительная динамика
О том, что в 2022 году представители 
малого и среднего предприниматель-
ства (МСП) успешно адаптировались 
к новым реалиям, свидетельствует 
положительная динамика деловой 
активности. Самарская область по 
показателям развития сектора МСП 
входит в десятку лучших регионов 
России и лидирует в ПФО по при-
росту численности занятых в этой 
сфере: по итогам 2022-го он вырос 
на 12 % и достиг 660 тыс. человек. 
На 9 % (до 650 млрд рублей) вырос и 
оборот в этом секторе. На начало года 
в регионе было зарегистрировано 127 
тыс. МСП, а по итогам февраля доба-
вилось еще 1,2 тыс.

По мнению экспертов, тренд про-
стимулировало введение новых мер 
господдержки в сотрудничестве с 
банками. Набирает обороты креди-
тование. По данным Национального 
института системных исследований 
проблем предпринимательства, сред-
ний объем выданных в России креди-
тов в расчете на один субъект МСП 
в марте вырос на 49 %, по сравнению 
аналогичным периодом 2022 года. За 
прошлый год в рамках страны мало-
му и среднему бизнесу было выде-
лено финансирование по программе 
стимулирования кредитования на 
общую сумму 232,3 млрд рублей, что 
в 2,3 раза больше, чем в 2021-м. Сред-
ства привлекли свыше 6,5 тыс. ком-
паний, тогда как в 2021 году их было 
около 3 тыс.

полУчить кредит –  
это просто
Широкую линейку кредитных про-
дуктов предлагает малому и средне-

му предпринимательству ПСБ. При 
этом банк обеспечивает такие усло-
вия, чтобы получить финансирова-
ние было для клиентов максимально 
просто. Понимая, что представителям 
МСП очень важно иметь быстрый до-
ступ к кредитным средствам и управ-
лению своими банковскими счетами, 
ПСБ стал одним из первых на рынке, 
кто инвестировал в сервисы онлайн-
кредитования для бизнеса.

Например, созданная банком плат-
форма «Без Бумаг» дает предприни-
мателю возможность оформить заем 
на развитие бизнеса без посещения 
офиса кредитной организации. Сей-
час действуют два базовых онлайн-
продукта: «Без Бумаг Оборотный» и 
«Без Бумаг Контрактный». Заявку на 
любой из них можно подать на сайте 
ПСБ и получить решение банка в те-
чение восьми часов. После одобрения 
бизнесмену открывают расчетный 
счет, на который поступят деньги. 
Управлять заемными средствами 
можно через мобильное приложение 
или в интернет-банке.

Кредит «Без бумаг Оборотный» 
выдается на сумму до 5 млн рублей. 
Его можно взять на любые бизнес-
цели: выплата заработной платы, 
оплата налогов и многое другое в 
рамках предпринимательской дея-
тельности. Деньги предоставляют-
ся без залога и поручительства на 

срок от трех месяцев до трех лет. 
Погашать их можно аннуитетными 
платежами по графику, а также до-

срочно через интернет-банк. Для по-
лучения кредита достаточно выписки 
из интернет-банка за год по счетам из 
обслуживающих банков.

Участникам госзакУпок
Второй кредитный онлайн-продукт 
– «Без бумаг Контрактный» – пред-
назначен для участников государ-
ственных закупок – представителей 
сектора МСП, которым не хватает 
собственных средств для исполнения 

контракта в рамках 44-ФЗ. Восполь-
зовавшись этим кредитом от ПСБ, 
можно занять до 50 млн рублей на  

26 месяцев. Эти деньги, направлен-
ные на покрытие расходов, позволят 
снизить нагрузку на бизнес и выпол-
нить обязательства в срок. Возвраще-
ние кредита происходит равными до-
лями начиная с седьмого месяца, как 
раз после того, как заказчик начинает 
оплачивать частично выполненные 
работы по контракту.

решать вопросы 
в режиме онлайн
По итогам прошлого года в рейтинге 
лучших интернет-банков ПСБ занял 
лидирующие позиции. У банка пер-
вое место по взаимодействию с малым 
бизнесом и второе по работе с инди-
видуальными предпринимателями. 
Рейтинг составлен на базе исследо-
вания Business Internet Banking Rank 
2022, которое провел Markswebb.

Лидерство ПСБ обусловлено 
качественным ростом цифрового 
опыта в большинстве продуктовых 

ниш банка – кредитах, эквайринге, 
депозитах, бухгалтерии и докумен-
тообороте, экосистеме партнерских 
сервисов. Также ПСБ продемонстри-
ровал лучший уровень цифровизации 
расчетно-кассового обслуживания и 
сервисов приема платежей, что обе-
спечивает наибольшие возможности 
для работы торговых компаний – 
клиентов банка.

вырастить Урожай  
вместе с псб
Воспользоваться выгодным кредит-
ным предложением от ПСБ теперь 
также могут предприятия агропро-
мышленного комплекса (АПК) Са-
марской области. Финансовая под-
держка представителей этой сферы, 
от деятельности которых зависит 
производство продовольствия для 
региона и страны, стало одним из 
важнейших направлений работы 
банка.

Финансовый навигатор для бизнеса
Как ПСБ помогает предпринимателям развивать свое дело

Даже в условиях экономической турбулентности предприни-
матели Самарской области продолжают наращивать бизнес. 
Сегодня для отечественных компаний открыты новые воз-
можности – например, быстрый и легкий доступ к банковским 
ресурсам, которые в том числе предоставляет для бизнеса  
и аграриев ПАО «Промсвязьбанк» (ПСБ).

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

Созданная банком платформа «Без Бумаг» дает пред-
принимателю возможность оформить заем на развитие 
бизнеса без посещения офиса кредитной организации. 
Сейчас действуют два базовых онлайн-продукта –  
«Без Бумаг Оборотный» и «Без Бумаг Контрактный».

Воспользоваться вы-
годным кредитным пред-
ложением от ПСБ теперь 
могут и предприятия агро-
промышленного комплекса 
Самарской области.

ПСБ предлагает широкую линейку кредитных продуктов для малого и среднего бизнеса Самарской области.
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от границы ключ
– В согласовании туристиче-
ских маршрутов с ФСБ нет 
ничего удивительного. Доволь-
но часто самые красивые ме-
ста нашей страны находятся в 
непосредственной близости к 
государственной границе. Дру-
гими словами, они попадают в 
особую приграничную зону, где 
действует специальный режим 
допуска, и, чтобы беспрепят-
ственно в нее попасть, требует-
ся разрешение пограничных чи-
новников. А погранслужба РФ 
является частью Федеральной 
службы безопасности. 

На самом деле еще в первых 
числах апреля мы с моей женой 
Леной и псом Рэдом понятия не 
имели, куда хотим отправиться 
на праздники. Нас звали при-
соединиться к группе, которая 
ехала в Дагестан, но там мы уже 
были относительно недавно. 
Другая компания уговарива-
ла прокатиться в горы Таджи-
кистана. Но и им мы отказали 
по причине того, что огромная 
часть пути до предгорий Пами-
ра пролегает через Казахстан. А 
эта страна утомила нас во вре-
мя большого азиатского вояжа, 
о котором на страницах «ПН» 
выходил четырехсерийный рас-
сказ. 

Нам хотелось легкого отпу-
ска: без очередей на погранич-
ных КПП, проблем с топливом 
и попрошайничеством ино-
странных гаишников. Поэтому 
мысли устремлялись в сторону 
Кавказа. Да, этот регион уже 
был описан в данной рубрике, 
но то путешествие проходи-
ло по Кабардино-Балкарии, 
где главным объектом интере-
са стал Эльбрус. Но ведь есть 
еще и Карачаево-Черкессия с 
ее Домбаем, Архызом и прочи-
ми достопримечательностями, 
включая некое Махарское уще-
лье.

Почему «некое»? А потому, 
что мы ничего о нем не знали 
до тех пор, пока коллега моей 
жены, услышав о наших планах, 
не рассказала, что есть какое-то 
сказочное место, которое просто 
необходимо посетить любому 
туристу, исследующему Кавказ. 
Мы открыли карты, выяснили 
примерное местоположение 
этого памятника природы, а 
еще узнали, что часть ущелья и 
большой живописной долины, 
раскинувшейся меж гор, лежит 
в особой пограничной зоне. 
Пришлось нам заходить на «Гос- 
услуги» и подавать заявление о 
получении специального про-
пуска. До старта оставалось еще 
три недели, и мы были уверены, 
что я, Лена и присоединивший-
ся к нашей компании Валерий 
Скворцов, обязательно полу-
чим заветные справки. Забегая 
вперед, сообщу, что письмен-
ные разрешения мы получили 
гораздо позже окончания авто-
пробега. 

город-сказка, город- 
мечта
– Тронулись без суеты и спеш-
ки жарким днем 29 апреля и 
поздним вечером добрались 
до предместий Волгограда, го-
рода Камышина, где заночева-
ли в придорожном мотеле. Не 
рано утром позавтракали и без 
особых проблем во второй по-
ловине дня добрались до Эли-
сты. С этого момента погода 
начала портиться. Небо заво-
локло свинцовыми тучами, 
температура упала, и дождь 
принял перманентный харак-
тер. 

А вместе с погодой испорти-
лась и дорога. Большая часть 

калмыцкого дорожного полот-
на, по которому мы катили в 
сторону Ставрополя, была ис-
пещрена весьма опасными вы-
боинами и кочками. То и дело 
VW T5 утыкался в дорожные 
работы с реверсивным движе-
нием или объезжал строящиеся 
участки по грязным и трясучим 
полевым объездам. Все это за-
держивало, и в столицу Став-
ропольского края, где с помо-
щью мобильного интернета мы 
сняли квартиру, въехали уже в 
плотной темноте. 

По какой-то необъяснимой 
причине я считал Ставрополь, 
в котором ни разу не был, скуч-
ным, провинциальным и даже 
заштатным городишкой. Одна-
ко утром мне хотелось букваль-
но извиняться за свой скепсис 
перед его жителями. Ставро-
поль оказался красивым, уют-
ным, грамотно застроенным 
мегаполисом, утопающим в 
миллионе цветов (преимуще-
ственно в тюльпанах). Кажется, 
такой чистоты мы не встречали 
нигде на юге.

терьерам тУт не место
– А еще, словно специально 
для тольяттинцев, на время от-
ключили дождь, развели тучи, 
и Ставрополь предстал во всей 
своей сияющей красе. Но как 
бы ни хотелось подольше по-
бродить по его улицам, пора 
было продолжать путь. Нас 
ждал Черкесск. 

Этот населенный пункт 
после блеска Ставрополя вы-
глядел уже не так выигрышно, 
хотя назвать этот город совсем 
уж неуютным тоже нельзя. А 
еще нам повезло с квартирой. 
Гуляя по центральному парку 
и просматривая варианты засе-
ления на «Авито», тольяттин-
цы никак не могли найти ноч-
лег, потому что все приличные 
предложения тут же обнуля-
лись, как только арендодатель 
узнавал, что мы с псом. Это 
вообще стало большой про-
блемой: на Кавказе не принято, 

чтобы собака была вхожа в дом. 
Поэтому за все время путеше-
ствия мы лишь один раз увиде-
ли местную даму с болонкой на 
поводке. А от нашего ирланд-
ского терьера (собаки не самой 
крупной) местные жители про-
сто шарахались.

Но Оксана – хозяйка квар-
тиры – оказалась широких 
взглядов и выдала нам ключи 
от апартаментов в новостройке 
за 2 тыс. рублей в сутки. И это 
были ого-го какие апартамен-
ты: дорогой стильный ремонт 
сочетался с шикарной мебелью 
и симпатичными элементами 
декора. Оксана же не только не 
была против животного, но и 
подробно рассказала о ближай-
ших достопримечательностях. 
Оказалось, она сама заядлая ту-
ристка.

нУ ты конь!
– Утром следующего дня то-
льяттинцы отправились на Ар-
хыз. По мнению хозяйки квар-
тиры, он не так прекрасен, как 
Домбай, но у нас было желание 
осмотреть все красивости ре-
гиона, тем более что Архыз на-
ходится относительно недалеко 
от Черкесска. Кроме того, мы 
хотели посетить горную обсер-

ваторию, что находится на пол-
пути к горному курорту.

Комплекс обсерватории рас-
полагается в предгорье, и, свер-
нув по указателю на узкую 
дорогу, мы начали забираться 
вверх. Незадолго до цели путь 
нам преградили четыре всад-
ника на крупных жеребцах. 
Три девушки и, вероятно, ин-
структор совершали конную 
прогулку. Чтобы пропустить 
нас, наездники прижались к 
обочине, но места для проезда 
оставалось совсем немного. Как 
только Volkswagen поравнялся 
с первым жеребцом, тот неожи-
данно вильнул задом, букваль-
но «облокотившись» крупом на 
машину.

Последовал толчок, и мы 
встали. Сначала я волновался 
за животное и его наездницу. 
Но с ними все было в порядке. А 

вот над задним правым крылом 
микроавтобуса образовалась 
обширная, но неглубокая вмя-
тина. Подоспевший инструктор 
только развел руками: «Что с 
него взять? Он конь…»

Расстройства на этом не за-
кончились. Оказалось, что на 
территорию обсерватории не 
пускают без предварительной 
записи. Пока мы переваривали 
эту информацию, из подлеска 
вышло большое стадо местных 
коров. От наших они отличают-
ся поджаростью и агрессивной 
«гепардовой» расцветкой. И 
вдруг эти коровы начали… охо-
титься на нашего пса!

Выглядело это забавно и 
страшно одновременно. Коро-
вы гонялись за Рэдом и в ко-
нечном итоге окружили его, це-
лясь десятками рогов, прижав к 
забору обсерватории. Обычно 
безрассудно смелый, на этот 
раз пес поджал хвост и вжался в 
землю. Да и мы сами немало на-
пугались. На помощь пришли 
местные жители: они похватали 
камни и стали швырять их в ро-
гатых агрессоров. Вскоре коро-
вы разбежались, а тольяттинцы 
окончательно утвердились во 
мнении, что ирландским терье-
рам тут не место.

и вновь бермамыт
– Если честно, сам Архыз не 
особо впечатлил нас с Леной. 
После Эльбруса или горных си-
стем Киргизстана, по которым 
мы колесили в прошлом году, 
это место выглядит не столь 
масштабно. А вот наш друг Ва-
лера, который впервые в жизни 
оказался в настоящих горах, 
чуть ли не плакал от восторга и 
обвинял нас в черствости.

Долго на курорте мы не за-
держались: подъемник по какой-
то причине не работал, а других 
развлечений на Архызе нет. Но 
день только начинался, и нуж-
но было решить, куда двигать 
дальше. Случайно, изучая кар-
ты в мобильном приложении, я 
наткнулся на некую смотровую 
площадку «Эльбрус», что нахо-
дилась относительно недалеко 
от нас и Черкесска, в котором 
мы решили остаться и на сле-
дующую ночь. И вот эта дорога 
понравилась куда больше. Она 
вела через красивейшие места, 
мимо древних сел, то поднима-
ясь высоко вверх, то спускаясь 
в долины быстрых горных рек. 

Вскоре мы оказались в ме-
стах как будто знакомых. От-
весная скальная стена неопису-
емых размеров уходила ввысь 
чуть ли не на километр. Я вновь 
открыл карты и понял, что мы 
находимся под Бермамытом. 
Это высокогорное плато, где я и 
Лена заблудились во время сво-
его первого автопутешествия, 
пережив тогда массу противо-
речивых эмоций. А еще это зна-
чило, что Кисловодск совсем 
рядом. 

квартирный вопрос
– Эльбрус со смотровой пло-
щадки был невидим из-за гу-
стой облачности, тумана и 
снега. Поэтому мы вернулись 
Черкесск, а утром помчались 
в Кисловодск. Хотя мы были в 

этом городе относительно не-
давно, он настолько уютный, 
что не наскучивает. Вновь про-
гулялись по его знаменитому 
парку, съели по порции мест-
ного мороженого и теперь уже 
отправились на Домбай, решив 
заночевать в Карачаевске.

Квартиру нашли по дороге. 
Тут стоит сказать, что изначаль-
но мы намеревались коротать 
ночи в машине и палатке, но 
погода диктовала свои условия. 
На Кавказе было сыро, а ближе 
к утру очень холодно. Хозяин 
карачаевской квартиры пред-
ложил двухкомнатный люкс 
всего за 1,5 тыс. рублей. Нам 
оставалось лишь добраться до 
адреса, найти ключ под коври-
ком и перевести ему деньги. На 
месте выяснилось, что в люксе, 
который находился на первом 
этаже хрущевки, ремонт не де-
лали со времен советского за-
стоя. Грязные обои свисали со 
стен, унитаз без воды был рас-
колот, тут и там валялись окур-
ки. Пришлось релоцироваться 
в другую квартиру на окраине 
за те же деньги. Она была хоть и 
однокомнатной, зато опрятной.

А в обед следующего дня 
мы уже парковались на стоян-
ке кафе города Домбай. Дорога 
до него была куда веселее, чем 
до Архыза. Город небольшой, 
поэтому гостиницы, хостелы, 
рынок и кафе сбиты в единое 
целое меж горных склонов. 

Мы поднялись на подъем-
нике до самой высокой точки 
курорта, сделали миллион фото 
и вдруг поняли, что больше 
тут делать нечего. Встал во-
прос: «А куда дальше?» Тут-то 
и вспомнили про Махарское 
ущелье. Набрав в поисковике 
слово «Махар», я наткнулся на 
телефон одноименной турбазы. 
Мужчина на том конце прово-
да сказал, что есть свободный 
домик, в котором койко-место 
стоит 600 рублей. Нас это 
устроило, и мы вбили в навига-
тор координаты «Махара».

безграничная красота 
– Дорога вела вдоль горной 
реки через древние села, и вско-
ре асфальт сменился грунтов-

кой. На окраине деревни Учку-
лан мы уперлись в шлагбаум и 
двух вооруженных погранич-
ников. Сначала решили, что на 
этом наше путешествие и за-
кончилось, но крайне учтивый 
лейтенант, проверив наши па-
спорта по какой-то своей базе, 

сообщил, что мы можем ехать 
дальше. Так, через 20 киломе-
тров тряски по горному тракту 
тольяттинцы оказались там, 
куда действительно должен 
добраться каждый турист, пу-
тешествующий по Карачаево-
Черкессии.

Махарское ущелье неверо-
ятно красивое, а приютившая 
нас спартанского типа турбаза 
находится на берегу Гондарая 
– неглубокой, но широкой реки 
с кристальной водой. По ее бе-

регам растут большие хвойные 
деревья, и всю эту красоту вен-
чают заснеженные пики гор. 
Как-то сразу нам стало ясно, 
что именно Махар и есть то 
место, куда надо было ехать с 
самого начала. Настолько там 
было хорошо.

Вот только времени у нас 
оставалось совсем не много – 
всего два дня. Другие туристы и 
хозяева турбазы посоветовали 
во что бы то ни стало добраться 
до самого красивого водопада 
– Чертовой мельницы. Пеший 
маршрут до него общей протя-
женностью 18 километров пугал 
не так сильно, как возможные 
проблемы с пограничниками. 
Оказалось, что КПП, которое 
мы проехали вечером, являет-
ся лишь первым кордоном, за 
который пускают почти всех. А 
вот Чертова мельница располо-
жена за следующим погранпун-
ктом, куда и нужны были про-
пуска. Решив, что с погранцами 
можно и договориться, мы тро-
нулись в путь.

И это был самый запоми-
нающийся пеший поход из тех, 
в которых я бывал. Мы вышли 
вчетвером: Я, Валера, Рэд и наш 
новый знакомый из Москвы – 
Евгений. Шли вдоль реки, на-
слаждаясь появившимся нако-
нец солнцем и видами. Высоко 
с гор падали многочисленные 
водопады, вокруг росли дико-
винные цветы, меж которых 
мой пес гонял экзотических 
птичек. Потом дорогу перегоро-
дила лавина, сошедшая совсем 
недавно, и пришлось караб-

каться по твердому снегу пару 
десятков метров вверх. Затем 
река, питаемая талыми водами, 
разлилась десятком рукавов на 
всю долину. Мы сняли обувь, 
закатали штанины и, обжигае-
мые холодом снизу и солнцем 
сверху, форсировали тугие ле-
дяные потоки. В такие моменты 
20-килограммового Рэда при-
шлось тащить на руках, иначе 
его бы унесло течением.  

И вот мы увидели домик, 
огороженный колючей прово-

локой, с жутковатым пулемет-
ным гнездом у калитки. При-
готовились объясняться со 
служивыми, но к нам никто не 
вышел. Пройдя мимо заставы, 
оказались у еще одного воен-
ного строения. Но и оно было 
безлюдным. Позже мы узнали, 
что зимой заставу сняли из-за 
обильного снега и лавинной 
опасности, но обратно погра-
ничники так и не вернулись.

Это обстоятельство позво-
лило нам беспрепятственно 
добраться до произведения не-
рукотворного искусства – Чер-
товой мельницы. Словами это 
великолепие описать сложно: 
бурный, кристально чистый по-
ток изумрудного цвета падает 
сквозь разбитую скалу и, об-
разуя великолепный грот у ее 
основания, растекается по до-
лине.

Назад вернулись без сил, но 
бесконечно счастливыми. Хоте-
лось изучить все красоты Ма-
хара, но наутро стало ясно, что 
организм попросту не справит-
ся с такой нагрузкой. Решили 
хорошенько отдохнуть на тур-
базе и отправляться в Тольят-
ти. Собственно, обратный путь 
занял всего 28 часов, а дома нас 
ждали почтовые конверты с 
пропусками.

И напоследок цифры. Все 
путешествие заняло восемь 
дней, пробег составил 4,9 тыс. 
километров, а наши общие рас-
ходы не превысили 50 тыс. ру-
блей. Согласитесь, это неболь-
шая цена за столь насыщенный 
«легкий отпуск».

Задолго до начала длинных майских выходных редак-
тор «ПН» Илья Кириллов начал готовиться к очеред-
ному путешествию: транспортному средству провели 
плановое техобслуживание, на крышу установили 
огромный 600-литровый грузовой бокс и окончатель-
но определились с составом экспедиционной команды. 
Вот только не было ясности с главным: а куда, соб-
ственно, ехать? В конечном итоге решение по маршру-
ту было принято, но для его реализации требовалось 
согласование с ФСБ. Почему в этой истории появи-
лась столь грозная организация? Как прошла поездка? 
Где должен побывать каждый турист, путешествую-
щий по Карачаево-Черкессии. Об этом Илья Кирил-
лов расскажет сам.

Легкий отпуск с пробегом 5 тыс. километров
О майском автопутешествии тольяттинцев с собакой в горы Карачаево-Черкессии

Коровы буквально гонялись за Рэдом и в 
конечном итоге окружили его, целясь десят-
ками рогов, прижав к забору обсерватории. 
На помощь пришли местные жители и охрана 
комплекса: они похватали камни и стали 
швырять их в рогатых агрессоров.

Дорогу перегородила лавина, сошедшая со-
всем недавно, и пришлось карабкаться по 
твердому снегу пару десятков метров вверх. 
Затем река, питаемая талыми водами, раз-
лилась десятком рукавов на всю долину. Мы 
сняли обувь, закатали штанины и, обжигае-
мые холодом снизу и солнцем сверху, форси-
ровали тугие ледяные потоки.Довольно часто самые красивые места 

нашей страны находятся в непосредственной 
близости к государственной границе. Дру-
гими словами, они попадают в особую при-
граничную зону, где действует специальный 
режим допуска. А погранслужба РФ является 
частью Федеральной службы безопасности.

Илья Кириллов 
gazetapn@mail.ru
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Если вы, как ре-
цензенты «ТВ», 
соберетесь в п у -
т е ш е с т в и е  по 

Карачаево-Черкессии, 
то обязательно проедете 
мимо этого придорожного 
кафе. И если в тот момент 
вы, как рецензенты «ТВ», 
будете испытывать чув-
ство голода, то непременно 
заглянете в этот храм на-
циональной кухни.

Как и положено для хра-
ма, в «Горском дворе» чи-
сто, тихо и довольно стро-
го. Нас, например, мягко, 
но настойчиво попросили 
оставить собаку за дверью, 
и несчастному ирландско-
му терьеру пришлось ожи-
дать хозяев в машине. Бла-
го было нежарко. Хотя, по 
правде говоря, мы заранее 
выбрали «Горский двор» 
для посещения, решив, что 
если там есть отдельные 
домики (о чем сообщал 
Яндекс), то в них могут 

допустить и с четвероно-
гим другом. Увы, в КЧР не 
очень любят собак.

Зато вкусно готовят. 
Конечно, главным мест-
ным лакомством являются 
хычины, которых за семь 
дней путешествия мы объ-
елись до икоты. Подробнее 
об этом блюде вы можете 
прочесть в соседнем тек-
сте, но в описываемом тут 
заведении мы решили раз-
нообразить свой рацион.

Разнообразие состояло 
из следующих лотов: че-
чевичный суп-крем (180 
рублей), мясо по-горски 
(220), плов (180), манты 
(200), капустный салат 
(90), бараний шашлык (130 
рублей за 100 граммов). 
Кроме того, мы купили 
пару бутылок наивкусней-
шего местного лимонада 
по 100 рублей за штуку.

Пока ждали официан-
тов, немного освоились и 
расслабились. На самом 

деле «Горский двор» не 
столь мрачное место, как 
это могло показаться из 
описания выше. В основ-
ном зале и на веранде сим-
патичный «деревянный» 
интерьер, добротная ме-
бель и картины на стенах. 
Довольно уютно. В доми-
ках убранство попроще, но 
в них свободных мест не 
было. А вот музыка подка-
чала: наши вкусы отлича-
ются от того, что любят на 
Кавказе.

Теперь о еде. Начнем с 
того, что местным поварам 
удалось на славу. Собствен-
но говоря, придется пере-
числить почти все пункты 
заказа. Чечевичный крем-
суп, приправленный зе-
ленью и красным перцем, 
не мог не понравиться: 
замечательная текстура и 
аромат. Мясо по-горски 
представляло собой набор 
из картофельного пюре и 
невероятно мягких лом-
тиков тушеной говядины 
под нежнейшим гриб-
ным соусом. Пять баллов! 
Плов также выступил 
образцово-показательно, и 
поедающие его рецензенты 
не оставили на тарелке ни 
рисинки. И зря: после уве-
систой порции плова было 
очень тяжело наслаждать-
ся крупными мантами. А 
наслаждаться хотелось, 
ибо и они восхищали свои-
ми вкусовыми качествами.

Капустный салат ока-
зался просто капустным 
салатом. Но не он испортил 
впечатление от ужина. 
Подвел шашлык. С одной 
стороны, мясо не имело 
того привкуса и запаха, 
какие иногда встречаются 
в блюдах из мяса барана. 
Но оно было пережарено 
до неприятной сухости и 
сильно пересолено. Удиви-
тельное рядом: самое кав-
казское блюдо подпортило 
оценку кавказскому кафе.

Кафе «ГорсКий двор»

Шашлычное фиаско

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

5 мая этого года ре-
цензенты испыта-
ли сразу два типа 
голодания – стан-

дартное и кислородное. А 
еще они мерзли. Причина 
– плохое планирование. 
Готовясь к «восхожде-
нию» на горные верши-
ны Домбая, мы думали, 
что это будет быстрая и 
легкая прогулка в кабине 
комфортабельного подъ-
емника, и потому решили 
не обедать в прок. Просчи-
тались. 

Во-первых, сам про-
цесс покупки билетов и 
стояния в очереди к ка-
натной трассе оказался 
нескорым. Во-вторых, 
хотя кабинки двигаются 
довольно быстро, протя-
женность трассы внуши-
тельная. В-третьих, ком-
форт заканчивается после 
первой станции, когда 
туристы пересаживают-
ся в 4-местные открытые 

пицца в ассортименте – 
550 рублейс 9.00 до 16.30

нетстанция канатной дороги 
«домбай-1»

Кафе «домбай 2277 м»

Хроники высотного голодания

люльки и плывут, плывут 
и плывут над заснеженны-
ми склонами, наслаждаясь 
умопомрачительными па-
норамами и ежась от силь-
ного ветра. Потом вновь 
пересадка и завершающий 
этап подъема до 3168 ме-
тров над уровнем моря. 

Все это крайне впечат-
ляюще, но вниз спуска-
лись туристы не столько 
восторженные, сколько 
окоченевшие и злые. И вот, 
казалось бы, последний 
этап, где нам вновь нужно 
пересесть в теплую кабину 
и умчаться на ней к кафе и 
закусочным. Но вновь пре-
пятствие: перед посадоч-
ным терминалом скопи-
лась огромная очередь.

– Если я прямо сейчас 
не поем и не согреюсь, то 
останусь на этой горе на-
всегда! – сказал первый 
рецензент.

– Аналогично, коллега, 
– подтвердил второй. 

Тут-то мы и заметили 
вывеску – «Домбай 2277 м». 
Кофейня манила уютом 
обеденного зала, но гипо-
тетически пугала ценами. 
Ведь не может быть недо-
рого на такой-то верхоту-
ре! Оказалось, может. 

Вообще-то, насколько 
та или иная местность в 
Карачаево-Черкессии счи-
тается туристической, лег-
ко понять по цене хычинов. 
Этот продукт националь-
ного фастфуда продает-
ся там на каждом шагу по 
цене от 90 рублей. Средняя 
стоимость по республике – 
120 рублей. Но чем выше в 
горы вы поднимаетесь, тем 
кусачее ценник. Самый 
дорогой хычин – за 360 
рублей – нам предложили 
в отдаленном кафе в райо-
не горного села Верхняя 
Мара, а самый вкусный 
приготовили прямо на на-
ших глазах в Махарском 
ущелье за 150 рублей. 

Ну а что с ценами в 
«Домбай 2277 м»? Да, в об-
щем, нормально. Хычин – 
300 рублей. Это недешево, 
но им одним может насы-
титься крупный мужчина. 
Блюдо представляет со-
бой круглый толстый блин 
внушительных размеров, 
фаршированный мясом, 
картошкой с сыром или 
(наш любимый вариант) 
свекольной ботвой. Вкус 
теста немного напоминает 
чебурек, но более нежный. 

Рецензенты были так 
голодны, что купили все 
варианты наполнения хы-
чина, а еще по кружке чая 
(100 рублей) и по чизкей-
ку (200 рублей). И лишь 
чизкейк в этом наборе 
оказался посредственным. 
Все остальное было про-
глочено нами с огромным 
удовольствием. Кухня 
кафе отработала на пять 
баллов, и вниз спускались 
счастливые туристы.

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

большой стейк –  
900 рублейс 9.00 до 22.00

+7-928-389-09-72Черкесск,  проспект 
Ленина, 467б


